#### Réponses aux questions posées lors du cours 9 (le jour du Seigneur) Roger Liebi

# Q. : Les personnes d'Apocalypse 6.16 connaîtront-ils la Bible pour savoir que c'est le jour de la colère de l'Eternel ou les signes seront tellement visibles que même quelqu'un qui n'a aucune notion de la Parole pourra le déduire ?

R. (Roger Liebi): Les gens mentionnés en Apocalypse 6.16 utilisent un terme bien précis qui concerne le temps de la grande tribulation et cela indique que c'est bien par connaissance qu'ils peuvent comprendre dans quelle période ils sont arrivés à ce moment-là.

Cela indique que l'enseignement des croyants sur la prophétie aura un impact sur les gens. Ils vont se rappeler de ce qu'ils ont entendu. Ils vont se rappeler que les croyants ont parlé de la grande tribulation, du jour du Seigneur, de la colère de l'Agneau et c'est pour cela qu'ils vont comprendre que l'accomplissement est venu.

Cela montre que l'importance de notre enseignement sur la prophétie n'est pas seulement pour les croyants, mais également pour les incrédules. Nous pouvons bien établir cette pensée, par exemple par le livre de Daniel, où les chapitres 2 à 7 sont écrits dans la version originale non pas en hébreu (la langue du peuple de Dieu) mais en araméen, ce qui était la langue courante au temps de Nebucadnetsar (donc l'équivalent de l'anglais de nos jours). Daniel a écrit les chapitres parlant de l'avenir des nations dans cette langue, qui était compréhensible non seulement pour les Juifs, mais aussi pour les païens, pour les incrédules, pour les Babyloniens.

Cela nous encourage aussi à bien utiliser la Parole prophétique tout en annonçant l'Evangile de la grâce.

## Q. : Lors d'une précédente conférence, vous aviez indiqué que les hommes seront devenus rares après la grande tribulation. Quel passage biblique confirme cela ?

- R. : J'ai mentionné Esaïe 13, un chapitre qui parle du jour du Seigneur, donc de la grande tribulation, et particulièrement les versets suivants :
  - verset 6 « Hurlez, car le jour de l'Éternel est proche ! Il viendra comme une destruction du Toutpuissant. »
  - verset 9 « Voici, le jour de l'Éternel vient, cruel, avec fureur et ardeur de colère, pour réduire la terre en désolation ; et il en exterminera les pécheurs. »
  - Pour répondre à la question, le verset 12 nous indique « *Je ferai qu'un mortel sera plus précieux que l'or fin, et un homme, plus que l'or d'Ophir.* » La valeur de l'homme va monter parce que l'humanité sera réduite d'une façon terrible.

# Q.: Apocalypse 20 dit très peu de choses sur le Millénium, car l'Ancien Testament en parle déjà beaucoup. Existe-t-il un livre ou un document qui énumère tous les passages référencés des prophètes de l'Ancien Testament qui parlent du Millénium? Idem pour la période de la grande tribulation, idem pour le royaume éternel qui suivra selon Apocalypse 21 et 22?

R. : Il est difficile de citer un livre qui traite de tout cela parce qu'en fait ça devrait être un livre qui traite de toute la prophétie biblique.

Le Millénium et la grande tribulation sont présentés à travers les livres des grands prophètes, comme Esaïe, Jérémie, Ezéchiel, Daniel et des 12 petits prophètes, en plus le livre d'Apocalypse (même les autres livres de la Bible et beaucoup de Psaumes parlent spécialement de la grande tribulation et aussi de la bénédiction du Millénium).

J'ai donné des conférences (seulement en allemand) sur tous ces livres où je traite chaque chapitre qui en parle.

Il faudrait chercher des bons commentaires, comme par exemple le commentaire « Sondez les Ecritures », et étudier tous ces livres prophétiques qui sont présentés par plusieurs auteurs dans cette série éditée par BPC Valence.

### Q. : Pendant le Millénium, Satan sera enchaîné, mais est-ce que les démons pourront encore agir sur la terre ?

R.: Apocalypse 20.1 nous dit clairement que Satan sera enchaîné dans l'abîme (en grec « abyssus ») et ce qui est vrai pour Satan sera aussi vrai pour les démons (= anges déchus), nous l'apprenons dans Esaïe 24 qui parle de la grande tribulation à partir du 1<sup>er</sup> verset, mais ensuite au verset 21 nous lisons : « <sup>21</sup>Et il arrivera, en ce jour-là, que l'Éternel visitera l'armée d'en haut, en haut (n.d.r.: l'armée d'en haut c'est l'armée des anges et bien entendu ici des anges qui ont péché, les démons), et les rois de la terre, sur la terre. <sup>55</sup>Et ils seront assemblés dans la fosse, comme on assemble des prisonniers, et ils seront renfermés dans la prison; et après beaucoup de jours ils seront visités. <sup>56</sup>Et la lune rougira, et le soleil aura honte; car l'Éternel des armées régnera en la montagne de Sion et à Jérusalem, et devant ses anciens, en gloire. » Il est question ici du Millénium. Les mille ans ne sont pas mentionnés dans ce passage (le mot « Millénium »

Donc avant le Millénium, les anges déchus seront mis dans la prison, comme aussi les incrédules qui seront jugés par le Seigneur (Matthieu 25 depuis v.31). Ils vont tous être emprisonnés : les hommes qui vont mourir vont au hadès (en grec « hadès » est utilisé pour les hommes morts, jamais pour les anges déchus parce qu'ils ne meurent pas) et les anges déchus vont dans la place, qui est appelée « abyssus » traduit par l'abîme.

est utilisé seulement 6x en Apocalypse 20), mais ici il est question de beaucoup de jours au v 22, ce qui veut

1 Pierre 3 nomme aussi « le hadès » comme étant « la prison ». Il s'agit donc de la même place, mais avec deux noms différents suivant l'origine de ceux (anges déchus ou hommes) qui sont enchaînés dedans. Donc Satan et les démons n'auront pas de possibilité d'agir pendant le Millénium.

- Q.: Ceux de la grande tribulation qui se convertissent et qui entrent comme convertis dans le royaume millénaire sans avoir dû mourir physiquement (et qui pourront donc avoir des enfants), devront-ils passer par la mort physique? Si oui, quand ressusciteront-ils? Si non, ils vivront 1000 ans, mais quand leur corps se transformeront-ils en corps de résurrection?
- R. : Apocalypse 7.9 parle d'une foule innombrable de toutes les nations, de tous les peuples, de toutes les tribus, de toutes les langues qui vont passer par la grande tribulation, puis ceux qui sont encore vivants vont entrer dans le Millénium.

Donc, seuls les vrais croyants nés de nouveau vont entrer au Millénium avec les croyants du peuple d'Israël et ils ne vont pas mourir pendant les mille ans.

Le psaume 49 nous révèle qu'il y aura à la fin du Millénium un enlèvement, comme l'enlèvement de l'Eglise, mais pour les transporter finalement dans le nouvel univers de la nouvelle terre et des nouveaux cieux. Psaume 49.15 nous dit « Mais Dieu rachètera mon âme de la puissance du shéol, car il me prendra. » le terme « prendre » (en hébreux « laqach ») est le même terme utilisé pour l'enlèvement d'Hénoc en Genèse 5. D'ailleurs aujourd'hui, pour dire « enlèvement » en hébreu moderne, on utilise un mot créé à partir de cette racine « laqach » qui est « laqachout ».

Ainsi le résidu d'Israël parle dans ce psaume 49 qu'il est racheté de la puissance de la mort et va passer par un enlèvement.

L'enlèvement de l'Eglise est un mystère (1 Corinthiens 15.51), donc une vérité qu'on ne trouve pas dans l'Ancien Testament, mais par contre l'enlèvement des croyants du Millénium y est mentionné.

#### Q.: Les nouveaux cieux comprennent-il le monde des anges?

dire mille ans.

R.: Oui, les anges qui n'ont pas péché sont des serviteurs de Dieu. Ils sont aussi appelés à servir pour l'éternité. Dans la nouvelle création, ils continueront à jouer leur rôle actuel. Nous voyons déjà en Apocalypse 5 comment le monde des anges sert Dieu dans la gloire céleste en adoration de l'Agneau et de Dieu le Père (il est question de centaines de millions d'anges).

## Q. : Les trompettes retentiront depuis la montagne de Sion, mais elle est actuellement occupée par la mosquée. Israël va-t-il reprendre cet endroit et y construire le temple ?

R.: Oui, bien des passages parlent du 3<sup>ème</sup> temple, qui va être bâti sur le mont du temple à Jérusalem.

- Joël 2 parle :
  - o de ce temple sur le Mont Sion (c'est-à-dire sur le Mont du Temple),
  - o des sacrificateurs,
  - o de l'autel,
  - o de la maison du temple.
- Daniel 9.27 parle des offrandes au 3<sup>ème</sup> temple qui seront arrêtées par la bête romaine.
- 2 Tess. 2 parle du temple dans lequel l'antichrist se placera et là le mot grec « Naos » signifie le temple proprement dit.
- ... (Il y a encore beaucoup plus de passage qui en parlent).

La place où se trouve le Dôme du Rocher (dôme doré sur l'esplanade) est bâti exactement sur le rocher qui constitue le sommet du Mont Sion. C'est à cet endroit précis que Salomon avait construit le lieu très saint, donc cette mosquée doit disparaître pour que le 3ème temple puisse être rebâti.

Mais cette reconstruction va finalement provoquer l'attaque du roi du Nord, qui voudra reconquérir le Mont du Temple. Il organisera alors la grande attaque depuis le nord, qui aura lieu au début de la seconde période de 3 ½ ans, ce qui déclenchera la grande tribulation.

#### Q. : Certains pensent que le roi du nord c'est la Russie (à l'extrême nord, il y a Moscou)?

R. : Ce n'est pas correct, il faut bien distinguer les différents acteurs des derniers temps.

- la bête qui sort de la mer, c'est la bête romaine (Apocalypse 13 depuis v.1)
- la bête qui sort de la terre, c'est l'antichrist en Israël, qui est le faux-prophète (Apocalypse 13 depuis v.11)
- Gog le chef de Rosh, Méshec et Tubal, c'est la Russie (Ezéchiel 38 et 39)

Mais le roi du Nord n'est pas la Russie dans la prophétie accomplie de Daniel 11.1-35 (où *il y a tant de fois le terme « le roi du nord » et « le roi du sud »*). Par cette prophétie qui est accomplie (*j'ai compté plus de 150 prophéties accomplies dans ces versets*), nous savons exactement que le roi du midi (ou le roi du sud) c'était toujours l'Egypte, et le roi du nord c'était toujours la grande Syrie.

Cette grande Syrie (qui était si grande qu'elle englobait la Syrie actuelle, le Liban, les territoires de la Turquie actuelle, l'Azerbaïdjan, le Turkménistan, l'Ouzbékistan, le Tadjikistan, le Pakistan, l'Iran et l'Irak) constituera le royaume du nord, qui est à distinguer de Gog (chef de Rosh, Méshec et Tubal) qui viendra du nord extrême comme le dit Ezéchiel 38.

#### Q. : Est-ce que l'alliance entre l'antichrist et la bête est vraiment rompu au milieu de la semaine ?

R.: Daniel 9.27 parle de cette alliance d'une semaine entre la bête romaine et la multitude d'Israël, et le texte dit qu'au milieu de cette semaine, il fera arrêter les sacrifices. Donc, il n'est pas vraiment dit que cette alliance soit rompue, mais que l'attitude vis-à-vis du résidu d'Israël, qui aura rebâti le temple et apportera fidèlement la louange à Dieu, sera complétement changée. La bête romaine fera cesser les sacrifices après 3 ½ ans et c'est là que commencera la grande tribulation pour encore 3 ans ½. Donc l'alliance n'est pas rompue, mais l'attitude vis-à-vis du 3ème temple sera négative et le service au temple sera stoppé.

## Q. : Si la grande tribulation dure précisément 1260 jours, la venue en gloire de Jésus sera prévue précisément pour les personnes vivant à cette époque. Comment peut on dire qu'il vient comme un voleur ?

R. : La venue du Seigneur Jésus comme un voleur au jour du Seigneur c'est en rapport avec le monde qui ne sera pas au clair quant à cette venue.

La venue d'un voleur arrive au moment où ceux qui habitent la maison ne s'y attendent pas et c'est une venue qui n'est pas souhaitée, c'est une mauvaise surprise. Ainsi, la venue du Seigneur sera également

inattendue pour la multitude du monde et sera donc une réalité terrible. Mais, pour le résidu d'Israël et des nations ce sera différent et effectivement le résidu d'Israël sera capable de connaître les détails avec les 1260 jours et ils attendront avec hardiesse et de tout cœur cette venue.

#### Q. : Que penser des textes comme Psaume 78.69 et Psaume 104.5 ?

R.: Dans ces versets nous lisons que la terre existe pour l'éternité. Là nous pourrions penser que c'est en contradiction avec le fait qu'Ésaïe 65, 2 Pierre 3 et Apocalypse 21 parlent d'une nouvelle terre et de nouveaux cieux. Il faut savoir que le terme traduit par éternel (ou par à toujours, à perpétuité) en français est le terme hébreux « olam », qui n'a pas toujours la signification d'une « éternité absolue », mais il peut aussi signifier « une longue période ».

« Olam » vient d'une racine « Alam » qui veut dire couvrir. « Olam » désigne donc quelque chose qui est couvert à l'esprit de l'homme, donc une période où l'esprit de l'homme ne peut pas creuser tous les détails de l'histoire et c'est pour cette raison que, dans plusieurs passages, « olam » signifie « une longue période ». Mais dans d'autres passages par exemple en Genèse 21.33, où il est question du Dieu éternel, « olam » signifie vraiment une « éternité absolue ».

Maintenant se pose la question : « comment peut-on savoir exactement qu'il s'agit de l'éternité lorsque la Parole parle par exemple des peines éternelles ? ». Et bien, il existe dans toutes les langues des moyens pour être absolument clair vis-à-vis de termes ambigus. C'est la même chose avec « olam ». Si on veut dire en hébreu « absolument pour l'éternité », alors on écrit « leï ol maï olam im», ce qui signifie dans les siècles des siècles et, dans ce cas, cela signifie vraiment pour toujours. C'est ainsi que, dans le Nouveau Testament en Apocalypse 14.11 (là où il est question des peines éternelles), l'expression en grec a repris cette expression typiquement hébraïque (« leï ol maï olam im ») en écrivant « eis aionas ton aionon » pour signifier que c'est réellement pour toujours.

Par contre, dans les passages des psaumes mentionnés au début, où il est question de la terre éternelle, l'expression signifie jusqu'à la fin de cet univers (c'est à dire jusqu'à la fin du Millénium), car en hébreu il y a seulement le mot « olam ».

#### Q. : L'antichrist est le faux prophète, le dragon est Satan, qu'est-ce que la 2ème bête ?

R. : Selon ma compréhension, l'antichrist est le faux prophète, c'est juste, mais il faut aussi insister sur le fait que l'antichrist est (aussi) la 2<sup>ème</sup> bête d'Apocalypse 13.11.

Cette bête qui sort de la terre ressemble à un agneau en imitant Jésus-Christ l'Agneau de Dieu. Donc l'antichrist n'est pas « la 1ère bête qui sort de la mer », mais l'antichrist est la 2ème bête, le faux prophète, donc le faux messie.

Le Messie a été annoncé comme le grand prophète en Deutéronome 18.15, donc le faux messie est le faux prophète. Le terme antichrist ne veut pas seulement dire contre Christ, donc contre le Messie (Christ en grec = Messie en hébreux), mais « anti » veux aussi dire en grec « à la place de ». Ainsi, l'antichrist est celui qui se met à la place du Messie et par conséquent, c'est le faux prophète.

La 1<sup>ère</sup> bête (sortant de la mer), c'est le dictateur de l'empire romain restitué dans les derniers jours, donc celui de l'occident.

En résumé, selon ma compréhension, les trois bêtes forment une imitation diabolique du seul vrai Dieu :

- La bête sortant de la mer selon Apocalypse 13.1 (imitation du Père).
- La bête sortant de la terre selon Apocalypse 13.11 (imitation du Fils).
- Le dragon selon Apocalypse 12.3 (la force invisible qui imite le Saint-Esprit).

## Q. : Les croyants et les saints de l'Ancien Testament vivront sur terre pendant le Millénium avec un corps régénéré, alors que les survivants de la tribulation seront encore mortels, c'est ça ? n'est-ce pas étonnant ?

R. : Ce n'est pas très étonnant parce que le Seigneur Jésus après sa résurrection, a eu de la communion avec ses disciples pendant 40 jours (Actes 1). Il avait son corps de résurrection, mais il a mangé et bu avec ses disciples pendant toute cette période, il y avait donc un entretien, une relation tout à fait normale.

Dans Matthieu 8.11 « Et je vous dis que plusieurs viendront d'orient et d'occident, et s'assiéront avec Abraham et Isaac et Jacob dans le royaume des cieux », il est question du Millénium. Des hommes de l'Occident et de l'Orient vont venir et seront en communion avec les patriarches (donc des croyants de l'Ancien Testament : Abraham, Isaac et Jacob) et ils vont se mettre ensemble à table, donc en communion tout en mangeant comme le Seigneur a mangé avec ses disciples après sa résurrection.

Cette interaction, ce contact et même cette communion sera tout à fait normale pendant le Millénium.

Roger Liebi / 18.02.2023